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挽救传统产业，更要扶持服务行业
中国GDP中服务业占比只有43％，远低于发达国家70％左右的水平。考虑到中国的发展阶段，现在的服务业占比

应该在60％左右，也就是说，目前服务业大概滞后了15个百分点以上。这15个百分点的缺口，就是一个巨大的机会。
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■ 年中经济形势系列评论之十一

据悉，对于深陷亏损泥
潭的钢铁行业，工信部正
在酝酿重新开始实施“以
产顶进”政策的方案以挽
救钢铁企业。即经过批准
的钢铁企业，以不含税价
格销售给加工出口企业用
于 加 工 生 产 出 口 产 品 的

“加工出口专用钢材”，实
行全额退(或免抵)17%增值
税。以此促进原来需要大
量进口的产品国产化，鼓
励加工出口企业使用国内
产品，使一部分对外需求
转化为对内需求。

今年中国钢铁行业整体
亏损巨大，日子很不好过。
上半年中钢协会员企业累计

实现利润仅23.85亿元，同比
大减95.81%，扣除投资收益，
钢铁主业上半年实际亏损达
13 亿元。在如此严重亏损
的情况下，政府出台适当的
政策，略微扶持救助一下，也
在情理之中。

可是，政府的刺激挽救
政策对传统产业的作用是有
限的。不要说“以产顶进”的
方案救不了多少钢企，因为
中国的钢铁进口量本来就不
多，就是给全部出口的中国
钢铁退税，也不能救活全部
的中国钢企，因为中国钢铁
出口量只占到中国钢铁总产
量的10%左右。

因此，一味地刺激挽救

传统产业，只会增加更多的
库存和产能，增加更多的困
难。与其如此，不如让传统
产业在经济下行时在市场的
作用下调整改组。

寻找新的经济支柱产
业、新的强有力的拉动力的
产业，才是当务之急。

众所周知，扩大内需是
中国经济发展的最佳拉动
力，可是大幅度提高普通民
众收入不是短时间内能够完
成的。而我们必须在较短时
间内找到新的可以作为强有
力的拉动产业。这个产业就
是服务业。

随着中国居民收入的提
高，服务需求必然快速增长，

而且因为服务需求的弹性
大，其增速要快于非服务部
门的增速。然而过去十年间
由于汇率低估，赚人民币不
如赚美元快，也就是内需不
如外需挣钱快。因而内需受
到压制，服务业属于内需，当
然也就受到压制——中国
GDP 中 服 务 业 占 比 只 有
43％，不仅远低于发达国家
70％左右的水平，甚至比低
收入国家 45％的水平也要
低一些。考虑到中国的发展
阶段，现在的服务业占比应
该在 60％左右，也就是说，
中国目前服务业大概滞后了
15 个百分点以上。这 15 个
百分点的缺口，就是一个巨

大的机会。
如果，政府再配以适当

的鼓励扶持政策，那么当前
中国服务业的发展可以拉动
第一、第二产业中的各行各
业，而当资本也明白了其中
客观发展需求和政府的倾斜
政策所带来的发财机会，那
么不仅中国经济可以早早触
底反弹，而且中国经济质量
在这一轮下行中也得到了很
大的提升。

所以，当前宏观管理层
可以出台一些类似“以产顶
进”的挽救传统产业的政
策，但更要出台鼓励扶持服
务行业的政策。

□郁慕湛（上海 学者）

●华远地产董事长
任志强日前表示，房地产
最坏时期已经过去，且今
后仍然有发展空间。“今
年不用担心，房地产还
处于有肉可卖的时候，
三季度房地产市场将筑
底企稳，房价不会有大
涨和大跌的现象。到了
明年，也许会出现没肉可
卖的局面。”

据中广网
短评：卖肉还是割肉？

●上半年，我国国际
收支经常项目顺差 832 亿
美元，同比下降 5%；资本
和金融项目逆差 203 亿美
元。外管局表示上半年，
我国确实出现了一定程
度的资本外流，但不等于
外资大规模集中撤离，目
前外资主动撤离的迹象
尚不明显。

据外管局网站
短评：“大规模集中”

有何判断标准？

●“银行神秘顾客”
180 元一天，工作时间为
周一至周日，一周最少要
保证能工作二天以上；工
作内容是代表银行做神
秘顾客，查看员工服务态
度，认真度等。据中介人
士介绍，如果在一家银行
连续做一年的“神秘顾
客”调查，费用大概在几
十万。

据《证券日报》
短评：连续做一年还

“神秘”吗？都混成熟脸了。

●股民情绪陷入冰
点，市场成交低迷，股市

“文学创作”却进入空前
繁荣期。有股民作诗：

“清晨入股市，归来泪满
巾；日进斗金者，不是散
户人。”“熊来不觉跑，人
人是傻鸟。夜闻叹息声，
指数跌多少。”“九点离家
三点回，时间无多面目
非；家人相见不相亲，怒
问钱从何处亏。”

据《深圳特区报》
短评：苦中作乐。

●不少地方花生油
价格再次出现上涨，市民
直呼“吃不起”，农民却说

“不赚钱”。不少人士强
调，现在外资已经控制了
我国食用油市场的定价
权，食用油安全警钟正频
频敲响。

据新华网
短评：国企可以发挥

作用，稳定价格嘛。

●六 月 以 来 ，为 避
免市场上充斥的不实消
息影响购房者预期，政
府部门多次发声澄清楼
市 传 闻 并 重 申 坚 持 调
控 。 仅 7 月 份 以 来 ，就
六度表态，表明绝不放
松调控。

据财经网
短评：不 放 松 ，可

“微调”？

栏目主持人：灰常

《经济参考报》报道，今年5月，教育部等四部委联合下发通知要求，
不得以营利为目的组织出国夏（冬）令营，原则上不组织低年级学生出国
参加夏（冬）令营等有关活动。然而记者发现，一些海外游学团异化为纯
粹的旅游团、购物团“游而不学”现象凸显，有的游学团将赌城拉斯维加斯
列入行程。而且参与者也日益低龄化，甚至出现幼儿园宝宝游学团。

■ 产业观察 消费者缘何对节能家电不买账？
消费市场出现两极分化的剪刀差，小部分人在国际上消费奢侈品，而普通消

费者大多是价格敏感群体，补贴价远远不能弥补高能效的家电价格，节能不节
价，相当于政府与消费者共同出资，为生产高能效的家电企业买单。

■ 财经漫谭

游而不学

为了推进家电消费与节
能，从6月1日起，我国正式启
动为期 1 年的家电“节能产
品惠民工程”，全国将安排
财政补贴 265 亿元，对节能
空调、平板电视、电冰箱、洗
衣机和热水器五类家电予
以数额不一的补贴，以加大
推广力度。

政策遇冷，消费者不买
账。据奥维咨询统计数据
显示，家用电冰箱 6 月销量
同比下降 12.6%，销额同比
下降 9.1%，政策拉动销售量
仅为 1.54%。

并不是消费者不愿意节
能，而是性价比失衡，偏离了
市场理性轨道。据媒体披
露，二级能效的空调使用 25
个小时比三级的空调少用一
度电，即 0.5 元左右，一天按

照 12 小时的使用时间来计
算，两天能省 0.5 元，一年按
4 个月使用时间计算，可以
节省 30 元钱，这多出的 420
元钱要 14 年才能省出来，但
空调的寿命仅为10年。

节能省钱赶不上售价，
电商与家电卖场传统产品大
规模降价，消费者也就不愿
买单，促销不力商家也就失
去了兴趣，如此就形成了恶
性循环。

中国消费市场出现两极
分化的剪刀差，小部分人在
国际上消费奢侈品，而普通
消费者大多是价格敏感群
体，补贴价远远不能弥补高
能效的家电价格，节能不节
价，相当于政府与消费者共
同出资，为生产高能效的家
电企业买单，消费者自然退

避三舍，这就和消费者不愿
意为电动车买单是一样的
道理。

政府必须集中于单一目
标，是促进家电消费，还是建
立节能社会？

如果是促进家电消费，
则可以像汽车补贴一样，直
接补贴低排量车，此前家电
以旧换新走的就是这条路；
如果想建立节能社会，就直
接给生产节能电器的企业补
贴，或者实行税收优惠，并且
严格保护知识产权，使生产
企业有动力开发出更多的廉
价的节能产品。

美国政府目前正在走第
二条路。从 2013 年起，符合
CAFE（公司平均燃油经济
性）的“节能车抵税减免将从
7500 美 元 调 高 到 1 万 美

元”。这笔补贴直接通过税
收抵扣的方式，交到了节能
车生产企业的手中。

欧盟则借助于税率杠
杆，成功引导了消费者的选
购倾向：官方得到了大笔额
外税收，用作改善公众交通
设施的社会基金，使用公共
交通工具的人多了，交通阻
塞少了，排放也减了，征税成
本相对于补贴较低。无怪
乎，欧盟成为全球排放量最
低的地区。

初衷美好的政策需要辅
之以市场手段，能将行政成
本降到最低，还能够让企业
或者消费者感受到心理上的
最大满足，仅有目标、仅有初
衷、仅有从国外生吞活剥的
手段，还是不够的。

□叶檀（财经评论人）

闽灿坤B因股价连续
10 多个交易日低于面值，
按照深交所规定，公司退
市似乎已成定局。

其实，闽灿坤 B 属于
历史遗留问题。

B 股原本是专为境外
人士设立的市场，2001 年
之后，开放境内个人居民
投资 B 股。B 股对内开放
之日，便是土洋大换岗之
时，“洋炮”们经不住“8 年
抗战”的熬煎，纷纷退出
市场。其后，由于 B 股不
让机构参与，基金、保险
等主流机构不能进行B股
投资，接棒站岗的都是散
户，整个 B 股市场也因流
动性枯竭而形成了长达
多年的一潭死水。

B 股 价 格 远 低 于 同
企业 A 股，主要也是参与
对象单一，流动性不足而
出现了大幅折价。这本
身是市场制度设计所造
成的问题，由于闽灿坤 B
暴跌，引发的蝴蝶效应，
目前，还有多家深圳 B 股
公司在 2 港元左右，都面
临退市的风险。对于持
有这些 B 股公司的中小
投资者而言，让他们血本
无归的不是他们的投资
行为，而是深受制度设计
所伤。

目前 A 股市值已超
20 万亿，而两地 B 股仅仅
1 千多亿市值，可谓高山
与小石，退市制度最终是
要形成“优胜劣汰”的原
则，如果目前的结果与初
衷不符，那就应该及时纠
偏。所以，笔者认为，为
了落实市场的三公原则，
在B股历史遗留问题没解
决之前，不能拿 B 股公司
作为退市第一股。
□苏渝（重庆 财经评论人）

退市解决不了
B股历史
遗留问题

■ 一家之言
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